

En aquel 11 de septiembre

BOLIVIA - Unasur: "Hubo masacre"

El Mostrador

Jueves 4 de diciembre de 2008, puesto en línea por [Claudia Casal](#)

04 de Diciembre de 2008 - [El Mostrador](#) - *La entidad que investigó la matanza de 20 campesinos bolivianos ocurrida en septiembre pasado en Pando afirmó que se trató de una masacre planificada, mientras que la oposición acusó a la comisión de parcialidad.*

La comisión de la Unión de Países Sudamericanos (Unasur) creada para investigar los hechos sangrientos de Pando, concluyó que en ese departamento boliviano hubo una masacre de al menos 20 campesinos perpetrada por grupos armados que respondían a las autoridades regionales, opositoras al gobierno de Evo Morales.

El informe indica que los delitos cometidos son de lesa humanidad y que sus responsables deben ser juzgados en la justicia ordinaria. El presidente de la comisión, el argentino Rodolfo Matarollo, entregó este miércoles el informe al presidente Morales en un acto en el Palacio de Gobierno.

El documento es el resultado de una investigación solicitada por los países de la Unasur reunidos a mediados de septiembre en Chile, tras la masacre registrada el 11 de ese mes en Pando, en medio de una ola de protestas opositoras.

El mandatario agradeció a los presidentes de UNASUR por el apoyo ofrecido y dijo que el informe le dio la razón. "Algunos opositores se propusieron acabar con el gobierno entre enero y agosto, pero fracasaron", dijo.

La comisión dijo que tiene la "convicción intelectual y moral que durante aquella jornada en la localidad de Porvenir y otros sitios del departamento de Pando, república de Bolivia, se cometió una masacre".

Luego agrega que no se llegó a establecer el número definitivo de víctimas, pero que al menos 20 campesinos murieron.

Aquel 11 de septiembre

El 11 de septiembre, en el marco del conflicto que enfrentó el gobierno de Evo Morales con cinco regiones opositoras, se produjeron serios incidentes de violencia. Los de mayor gravedad sucedieron en Pando, donde campesinos afines a Evo Morales marchaban para presionar al entonces prefecto opositor Leopoldo Fernández.

Los funcionarios y grupos afines a la Prefectura autonomista, en su afán de impedir la marcha, reprimieron, causando la muerte de campesinos. Del lado de los autonomistas cayeron dos personas.

El informe, leído por Matarollo ante invitados especiales, indica que los agresores actuaron "en forma organizada" y que "respondieron a una cadena de mando" que actuó con funcionarios y financiamiento de la Prefectura.

El que fuera prefecto de Pando, Leopoldo Fernández, ahora está detenido en La Paz. El gobierno lo acusa de ser el autor de la masacre de campesinos y, para reemplazarlo, posesionó a militar activo.

Sobre la policía, el informe manifiesta que "incumplió de manera flagrante su misión de preservar la vida".

Señala que muchos campesinos sufrieron torturas y que, incluso, los heridos que eran trasladados al hospital también eran torturados.

El documento deja algunos interrogantes y pide investigar sobre hechos denunciados pero no comprobados, como son la ejecución de niños, el entierro de cadáveres sin identificación, el destino de los desaparecidos, los tratos crueles y los abusos sexuales.

Los opositores rechazan el informe

Los opositores rechazaron el informe. El senador de Podemos, Paulo Bravo, quien representa a Pando, dijo que el trabajo de UNASUR "no tiene ningún valor" porque, en su criterio, es un informe parcializado que no escucha a las dos partes.

Según Bravo, lo único que hizo UNASUR es beneficiar al presidente Morales con su informe.

Matarollo dijo que la comisión escuchó a ambos lados, incluso, al prefecto Fernández, pero que en algunos casos dieron versiones inverosímiles como aquella que indica que "los campesinos se mataron entre ellos".

El ex prefecto Fernández, antes de conocer el informe, dijo que también debería ser investigado el ministro de la Presidencia, Juan Ramón Quintana, a quien acusa de haber organizado a los campesinos para marchar en contra del prefecto.

<http://www.elmostrador.cl/index.php...>